
Ксения ЗАБЕЛИНА, Руслан 
НОВИКОВ («КП» - Владивосток»)

Бывшие сослуживцы 
Сергей Смагин и Валерий 
Марков расправились с 
многодетной семьей и 
исчезли. Их искали 30 лет.

Трагедия на улице Никифорова, 8, 
произошла во Владивостоке несколь-
ко десятков лет назад, когда в стране 
царила разруха, а иномарка стоила 
дороже квартиры. Дом Алатарцевых 
стал последним пристанищем для 
каждого члена семьи.
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Ученый снял видео из берлоги 
гималайского медведя.

Государственный инспектор по ох-
ране окружающей среды, ученый и 
кандидат биологических наук Сергей 
Колчин уже 20 лет занимается изучением 
медведей. В этот раз он решил заглянуть в 
берлогу одного из гималайских медведей, 
обитающих на территории национального 
парка «Удэгейская легенда», расположен-
ного на севере Приморского края.

- В бассейне реки Большая Уссурка нача-
ло апреля - время массового пробуждения 
и выхода из берлог гималайских медве-
дей. Первыми свои зимние убежища еще 

по глубокому снегу покидают взрослые 
самцы. Для зоологов это горячая пора: 
чтение следов позволяет узнавать много 
новой и ценной информации о поведении 
и экологии этих удивительных животных, в 
том числе находить и описывать берлоги, 
- рассказывает специалист.

Гималайские, или белогрудые, медве-
ди предпочитают устраиваться на зимний 
сон в дуплах больших деревьев. Поэтому 
для благополучия этого вида важно со-
хранение старых лесов, в которых растут 
огромные дуплистые липы, ильмы и тополя. 
К сожалению, во многих местах их почти 
не осталось из-за многолетних рубок и 
пожаров. К тому же деревья часто по-
вреждают охотники, выпугивая зверей во 
время охоты на берлогах.

- В тех районах, где леса 
сильно изменены, медве-
ди вынуждены зимовать 
в наземных гнездах - вы-
капывают под деревом 
небольшую ямку, высти-
лают ее ветвями и травой и 
спят в полусидячем положении. 
В таких берлогах они очень 
уязвимы перед хищниками и 
человеком. Кроме древесных 
убежищ и наземных берлог-
гнезд гималайские медведи 
могут зимовать в пещерах 
и скальных нишах. 
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космодрома 
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- В тех районах, где леса 
сильно изменены, медве-
ди вынуждены зимовать 
в наземных гнездах - вы-
капывают под деревом 
небольшую ямку, высти-
лают ее ветвями и травой и 
спят в полусидячем положении. 
В таких берлогах они очень 
уязвимы перед хищниками и 
человеком. Кроме древесных 
убежищ и наземных берлог-
гнезд гималайские медведи 
могут зимовать в пещерах 
и скальных нишах. 
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- Александр Иванович, во 
многих регионах России за-
метна тенденция по крими-
нализации несовершеннолет-
них. Сегодня на улице нередко 
можно встретить жестокость, 
агрессивность, цинизм и враж-
дебность подростков к окру-
жающим. Ваши официальные 
данные подтверждают эту тен-
денцию?

- В последние годы отмеча-
ется небольшой рост как чис-
ла сообщений о преступле-
ниях несовершеннолетних, 
так и количества уголовных 
дел, возбужденных по итогам 
их рассмотрения. Например, 
если в 2022 году было возбуж-
дено 8573 уголовных дела, 
то в 2023 году - уже 8757. Но 
большую обеспокоенность 
вызывает именно увеличение 
числа тяжких и особо тяжких 
преступлений, совершаемых 
подростками. В 2023 году их 
стало на треть больше, а в 
общем массиве совершен-
ных ими преступлений доля 
групповой преступности со-
ставила свыше 40%.

Тревожных примеров мно-
го: в Белгороде группа под-
ростков избивала сверстни-
ков. В Санкт-Петербурге 
группа из 16 лиц системати-
чески нападала на местных 
жителей, провоцируя драки 
в общественных местах, все 
происходящее снимали на ка-
меры мобильных телефонов и 
размещали в сети Интернет. 
Аналогичные действия со-
вершала группа подростков в 
Тюмени. В Ульяновске между 
молодыми людьми произош-
ли драки, причиной которых 
послужил малозначительный 
повод. В Волгограде компа-
ния несовершеннолетних 
жестоко избила пассажира в 
автобусе после замечания по 
поводу вызывающего поведе-
ния в общественном месте. В 
прошлом месяце в Северной 
столице двое подростков до 
смерти избили мужчину. Во 
всех этих случаях нападав-
шие были оперативно уста-
новлены правоохранитель-
ными органами и привлечены 
к уголовной ответственности. 
Некоторые уже предстали пе-
ред судом.

НУЖНЫ ЛИ СЕРИАЛЫ 
ПРО МАНЬЯКОВ?

- Данные факты выглядят 
как серьезный вызов окружаю-
щим. Но с чем они могут быть 
связаны? Каковы их причины?

- В деталях каждого престу-
пления следователи разбира-
ются, устанавливая непосред-
ственные мотивы нападений. 
Но здесь крайне важно вер-
нуться к первоначальным 
причинам того, что создает 
почву для формирования де-
структивной модели поведе-
ния подростков. Мной уже 
неоднократно отмечалось, 
что это во многом связано с 
тем, что молодое поколение 
не получает такого воспита-
ния, которое бы позволило 
сформировать навыки куль-
турного общения, здоровую 
психологическую адаптацию 
в социуме, позитивное миро-
воззрение, интеллектуальное 
любопытство. Телевидение, 
интернет, социальные сети 
стали источниками для под-
ражания, которые культиви-
руют насилие, равнодушие к 
проблемам сверстников, без-
нравственность.

Внимание юного поколения 
привлекают фильмы и ком-
пьютерные игры с элементами 
насилия, террора, где в про-
цессе игры, например, идет 
стрельба в гражданских лиц 
или представителей право-
охранительных органов. По-
стоянное взаимодействие с 
насилием в играх может при-
вести к тому, что подростки 
будут считать совершенно 
нормальными агрессивные 
поведенческие модели, и это 
может повлечь искаженное 
восприятие реального мира, 
чувство вседозволенности 
и безнаказанности, а также 
стресс, тревогу и депрессию.

Несмотря на то что сегодня 
изменяется подход к изго-
товлению информационного 
контента, транслируемого 

телевидением, результаты 
этой работы еще далеки от 
совершенства. Спрашива-
ется, зачем нужны много-
серийные фильмы про ма-
ньяков? Какую пользу для 
общества они несут? Зачем 
рекламировать и увекове-
чивать имя одного из самых 
жестоких серийных убийц 
в России? Зачем брать ин-
тервью у того, кто похитил 
и насиловал в подвале двух 
несовершеннолетних дево-
чек? Действительно ли это 
те герои, на истории которых 
надо тратить время зрителя?

Ведь у России величайшая 
история, наука, культура, 
литература. Страна гордится 
своими учеными, врачами, 
космонавтами, спортсмена-
ми, военачальниками. Наши 
отцы и деды воевали за Роди-
ну в Великую Отечественную 
войну, наши современники 
сейчас героически воюют с 
неонацизмом на Украине в 
рамках специальной военной 
операции. Именно эти лю-
ди должны становиться теми 
героями, на которых следует 
ориентироваться молодому 
поколению.

- Согласен, но в то же время 
сейчас достаточно популяр-
ными становятся проекты, где 
главными героями являются 
лица, нарушающие закон. По 
вашему мнению, подобные се-
риалы нужны?

- На мой взгляд, фильмы 
на бандитскую тематику не-
гативно влияют на подрост-
ков. Дело в том, что сейчас 
достаточно много детей пре-
доставлены сами себе. Если 
они смотрят подобные филь-
мы и сериалы одни и рядом 
нет тех, кто мог бы им разъ-
яснить суть происходящего 
и правильно расставить ак-
центы на тех сюжетах, кото-
рые способствуют развитию 
критического мышления и 
гуманности, то высока ве-

роятность, что они могут 
с положительной стороны 
расценить действия героев, 
которые, руководствуясь 
собственными критериями 
о морали, идут на престу-
пления.

Например, подростки с 
экранов видят, что герои 
этих фильмов могут избира-
тельно подходить к выбору 
жертв - у одних красть можно, 
у других - нет, одних убивать 
можно, других - нет. Подоб-
ное ведет к формированию 
ложных представлений о до-
пустимом, романтизации в 
сознании подростков этих 
персонажей и совершаемых 
ими поступков. Но крими-
нальные истории как в жиз-
ни, так и в сериалах закан-
чиваются всегда трагично, 
причем зачастую не только 
для самих участников груп-
пировок, но и их знакомых, 
близких и родственников. И 
многие сериалы задумыва-
лись как раз, чтобы показать 
зрителю этот путь и напом-
нить, куда он ведет. И если 
подростки их все же смотрят, 
важно, чтобы они это делали 
вместе с теми, кто способен 
правильно охарактеризовать 
события на экране, расста-
вить акценты, отделить лож-
ное от истинного.

Кстати, подобная практи-
ка была прежде, в Советском 
Союзе. Студенты и школьни-
ки собирались коллективно 
для просмотра фильмов, по-
том их публично обсуждали с 
педагогами и наставниками, 
делились мнениями, анали-
зировали поведение героев, 
и это имело положительный 
эффект.

ШКОЛА 
«НЕ ЗАМЕТИЛА», СЕМЬЯ 
«НЕДОСМОТРЕЛА»

- Но и обстановка в семье 
немаловажна…

- Безусловно, среди других 

факторов, способствующих 
совершению преступлений 
несовершеннолетними, сле-
дует также выделить безнад-
зорность юных правонаруши-
телей, проблемы социального 
неблагополучия и жизне-
обеспечения их семей. Про-
блема также заключается и 
в том, что образовательные 
организации нередко, что 
называется, «замалчивают» 
агрессивное поведение под-
ростков, не информируют об 
этом правоохранительные ор-
ганы. Одна из причин такого 
явления - боязнь потери сво-
их позиций в рейтинге. Видя 
это, подросток считает себя 
безнаказанным и продолжает 
«терроризировать» учащихся, 
а нередко и педагогов. Вме-
сте с тем необходимо также 
помнить и о том, что дети не в 
полной мере способны адек-
ватно оценить общественную 
опасность своего поведения. 
Не случайно для несовер-
шеннолетних предусмотрен 
особый механизм уголовно-
го судопроизводства, в том 
числе при назначении им на-
казания.

- Видимо, для тех, кто на-
падал на прохожих, нет авто-
ритетов среди взрослых?

- Несмотря на то что мно-
гие из благополучных семей, 
интерес к созидательной ин-
формации и вовлеченность в 
позитивную повестку у них 
отсутствует. Невостребо-
ванность их потенциала для 
общества ведет к снижению 
мотивации деятельности. Вы 
правы, эти ребята не прояв-
ляют особой заинтересован-
ности к учебе, не прислушива-
ются к замечаниям педагогов. 
У них сформировано свое вос-
приятие норм дозволенного, 
которое сильно отличается от 
общепринятого. Поэтому они 
спокойно идут на совершение 
противоправных поступков, 
не чувствуя ответственности 
и не думая о последствиях. 
И это обоснованно вызывает 
опасения. Причем некото-
рые из них и ранее уже были 
уличены в противоправном 
поведении, совершении ад-
министративных правонару-
шений, в связи с чем они были 
поставлены на учет. Напри-
мер, в Тамбове инициатором 
нападения вообще являлась 
девушка, которой просто ста-
ло нравиться избивать других 
людей. Следствием назначена 
по делу в том числе психолого-
психиатрическая экспертиза, 
чтобы понять, что побудило ее 
к такому поведению.

Анализ уголовных дел по-
казывает, что зачастую как раз 

Разборки уличных группировок поражают своей жестокостью и часто записываются 
их участниками на видео, чтобы похвастать перед сверстниками в соцсетях.
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В стране вновь растут 
цифры преступности среди 
несовершеннолетних. Что 
могут сделать правоохрани-
тели, общество, школа и се-
мья, чтобы наши дети брали 
пример с настоящих героев 
страны, а не агрессивных и 
разрушительных персона-
жей во дворах и соцсетях, не 
уходили бы в криминальные 
компании? Об этом «Комсо-
мольской правде» рассказал 
председатель Следственного 
комитета России Александр 
БАСТРЫКИН.

Председатель Следственного комитета РФ Александр БАСТРЫКИН:

Откуда берутся на наших      улицах молодежные 
                    криминальные      группировки
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более слабохарактерные под-
ростки попадают под влияние 
тех, кто обладает выраженными 
лидерскими качествами. И вот 
как раз поведение последних, их 
установки становятся опреде-
ляющими. Если подобную ма-
нипуляцию не пресечь, ребята 
становятся неуправляемыми, у 
них формируется отрицательное 
отношение к закону, и зачастую, 
как следствие, они вовлекают-
ся в преступные группировки. 
Поэтому профилактическая со-
ставляющая здесь крайне важна.

В рамках расследуемых уго-
ловных дел после установления 
обстоятельств, способствовав-
ших совершению преступле-
ний, следователями ведомства 
внесены представления по 7768 
оконченным уголовным делам. 
По нашей инициативе к дис-
циплинарной ответственно-
сти привлечены свыше 5 ты-
сяч (5171) должностных лиц 
органов, входящих в систему 
профилактики, которые свое-
временно не приняли право-
вых, педагогических и иных 
мер, направленных на выявле-
ние и устранение причин, спо-
собствующих антиобществен-
ному поведению подростка.

ДОЛЖНА БЫТЬ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА РАСПРОСТРАНЕНИЕ 
ЖЕСТОКОСТИ

- С учетом того, что многие 
снимают негативный контент и 
выкладывают его в интернет. Как 
быть с этим?

- Мы видим, что во многих 
случаях о происходящем стано-
вилось известно из социальных 
сетей, когда сами участники со-
бытий снимали и размещали 
видеоролики противоправных 
действий. Распространители 
таких материалов играют на 
садистских инстинктах опре-
деленного сегмента интернет-
пользователей. Известно о 
существовании интернет-
сообществ, которые при по-
мощи различных манипуля-
ций пропагандируют насилие, 
способствуют формированию 
деструктивной активности у 
подростков. Лишенные обще-
ственно полезной цели, осно-
ванные на одобрении антикуль-
турных образцов поведения, 
такие трансляции представ-
ляют серьезную угрозу для об-
щества. В этой связи надо как 
можно скорее принять закон 
об административной ответ-
ственности за распространение 
с использованием платформ 
потокового вещания фото- 
или видеоматериалов с изо-
бражениями противоправных 
деяний, совершенных с особой 
жестокостью, а также усиле-

нии уголовной ответственности 
за совершение преступления 
с публичной демонстрацией в 
СМИ, а также сети Интернет 
(внести изменения в ст. 63 УК 
РФ, дополнив ее соответствую-
щим новым отягчающим вину 
обстоятельством).

Короткие ролики, длящие-
ся несколько секунд, вызыва-
ют в комментариях большую 
агрессию, которая в дальней-
шем переносится в реальную 
жизнь. При наличии механиз-
мов мониторинга такой агрес-
сии можно было бы предотвра-

тить трагические последствия. 
В некоторых регионах уже 
есть опыт работы центров ин-
формационной безопасности 
молодежи и психологической 
помощи. Увеличение числа по-
добных центров, которые при-
меняли бы единый алгоритм 
действий, повысит эффектив-
ность формирования у моло-
дежи гражданской позиции, 
а также будет способствовать 
противодействию идеологии 
терроризма и экстремизма.

НЕОБХОДИМ ИНСТИТУТ 
НАСТАВНИЧЕСТВА

- Что, по вашему мнению, не-
обходимо предпринять для уси-
ления профилактики подростко-
вой преступности?

- В нашей стране более 400 
тысяч подростков состоят на 
профилактическом учете, а чет-
верть из них повторно престу-
пают закон. В настоящее время 
в Госдуме подготовлен законо-
проект, который предусматри-
вает привлечение наставников 
и общественные организации 
к профилактической работе с 
детьми, попавшими в трудную 
жизненную ситуацию. Мне ка-
жется, эта идея заслуживает са-
мого пристального внимания. 
После образования реестра на-
ставников комиссии по делам 
несовершеннолетних в полной 
мере смогут использовать об-

щественных наставников, в том 
числе выдвигаемых трудовыми 
коллективами предприятий и 
организаций, для профилакти-
ческой работы с несовершенно-
летними правонарушителями.

В советское время такой ин-
ститут показал свою положи-
тельную роль в деле воспитания 
трудных подростков. Вместе с 
тем надо сказать, что в ряде ре-
гионов институт общественных 
воспитателей уже действует и 
после участия в социальных 
проектах трудные подростки 
успешно возвращаются к нор-

м а л ь н о й 
жизни.

П о м и м о 
этого, нуж-
но усили-
вать роль 
подразде-
лений по 
делам не-
совершен-
н о л е т н и х 
МВД Рос-
сии. В на-
шей стране 
существу-
ют центры 

временного содержания для 
несовершеннолетних право-
нарушителей в системе МВД. 
Полагаем, необходимо рас-
ширить категории детей, ко-
торые могут помещаться в та-
кие центры по решению суда, 
например, неоднократно со-
вершившие административные 
правонарушения. В центрах с 
такими ребятами будут рабо-
тать психологи и другие спе-
циалисты, которые смогут на 
ранних стадиях скорректиро-
вать деструктивное поведение.

А еще необходимо шире ис-
пользовать механизм привлече-
ния волонтерских организаций 
к профилактической работе с 
детьми, в том числе для соци-
альной адаптации детей-сирот 
и всех молодых людей, кто на-
ходится в трудной жизненной 
ситуации. Еще раз повторю, 
надо активно заниматься с 
молодежью. Если общество и 
государство не будут это делать, 
то найдутся силы, которые ис-
пользуют их ресурс в своих ин-
тересах.

Также я поручил подразде-
лениям центрального аппарата 
тщательно проанализировать 
материалы уголовных дел, рас-
следуемых по данным фактам, 
обобщить необходимую инфор-
мацию, в том числе причины и 
условия, способствовавшие со-
вершению каждого из этих пре-
ступлений. Информация будет 
направлена в соответствующие 
органы для учета при организа-
ции дальнейшей профилакти-
ческой работы.

Отечественные разработчики трудятся 
над новой компьютерной игрой, 
посвященной космосу (читайте на стр. 5).

О чем должны быть игры, 
сделанные в России?
Виталий ДЕМИДКИН, полковник Группы «А»:

- Нужны такие игры, где можно вжиться в роль простого 
русского героя. Лучше об этом спросить у нашего команди-
ра, но есть операции «Альфы», где реальность была круче 
любой игры. Захват дворца Амина в Кабуле - никто круче не 
придумает. Освобождение заложников и четырех самолетов 
в СССР - там Голливуд отдыхает.

Александр КУЗЬМЕНКО, 
независимый эксперт по видеоиграм:

- Патриотические игры нужны. Вышла игра «Смута» - инте-
ресная идея, но воплощение хромает. И вроде зачин хороший - 
что за Лжедмитрий и как он перевернул историю. Но метод 
вызывает вопросы. Заявка на высшую категорию, а что вы-
шло? Есть Росфильмофонд, нужен Росигрофонд. Такой совет 
экспертов. Мы же делали отличные игры - «Вторая мировая» 
или «Ил-2 штурмовик». И«Мир танков» от братьев-белорусов 
поддерживал патриотические тенденции. Аудитория пластич-
на: что предложим в высоком качестве, в то и будут играть.

Дмитрий МАРИНИЧЕВ, интернет-омбудсмен:
- Какая игра выстрелит и как и что зайдет, вряд ли кто 

всерьез спрогнозирует. Надо больше различных по тематике 
предложений и как можно больше предпринимателей в этой 
сфере, которые верят в свой продукт, опираясь на интуицию 
и на опыт. У каждой новой игры должны быть высокая вну-
тренняя энергия и высокие возможности самореализации 
игрока. У нас успешно делают самые разные игры - от военно-
исторических до шахмат. А какие больше востребованы, 
покажет время.

Андрей ДРОЗДОВ, глава комикс-центра 
библиотеки им. Анны Ахматовой:

- Вышла отличная игра «Русы против ящеров». Хорошее на-
правление - увлекательное сетевое путешествие. А вообще 
в России комиксы и игры шли добивкой к американским 
мульт-блокбастерам вроде «Чипа и Дейла» и «Русалочки». 
Мультики заканчивались  - начинались сопровождающие их 
игры и комиксы. Например, есть «Майор Гром» - успешный 
проект с нашим супергероем.

Вася ЛОЖКИН (Алексей КУДЕЛИН), 
художник и сценограф:

- Есть сделанная в России Atomic Heart, там можно забрести 
в подвал, где висят мои картины. Я ее скачал, мой сын пытался 
играть, но застрял. Мне нравились «Казаки», ее сделали лет 
20 назад. В той стратегии дело шло в XVII - XVIII веках, и ты 
выбирал, какую нацию отстаивать. Игры нужны разные. Но 
зло в них не должно побеждать.

Александр ПАШУТИН, 
народный артист России:

- Внуки всегда играют. Но я в это не вникал и не старался, от 
меня так далеко это, что я и не знаю, какие нам нужны игры.

 � ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Любые криминальные 
«геройства» подростков 

заканчиваются 
задержанием и показаниями 

следователям.

Председатель Следственного комитета РФ Александр БАСТРЫКИН:

Откуда берутся на наших      улицах молодежные 
                    криминальные      группировки
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 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Леонид ЦУКАНОВ, эксперт Российского Совета 
по международным делам: 

- Эта акция Тегерана едва ли станет последней. Иран посредством 
массированного удара вполне мог устроить «стресс-тест» системе 
защиты Израиля, чтобы выявить ее слабые места.

Разумеется, говорить о постоянных ударах такого масштаба 
по израильской территории преждевременно, но «беспокоящий 
огонь» со стороны прокси-сил (проиранских группировок в третьих 
странах. - Авт.) вполне реален. 

Израиль вряд ли пойдет на серьезную эскалацию - например, 
удары по иранской ядерной инфраструктуре. Во многом по-

тому, что против выступают США. 

Александр МИХАЙЛОВ, руководитель 
Бюро военно-политического анализа, - 
в эфире Радио «КП»: 

- Израиль в 80 раз меньше Ирана. И даже если приме-
нит весь свой ядерный арсенал, например 20 ядерных 
боеприпасов, он не нанесет Ирану масштабного пора-
жения. А вот если Иран использует весь свой неядер-
ный арсенал, он просто сотрет Израиль с лица земли. 

Иран не собирается устраивать третью мировую 
войну, но, думаю, еще будет обмен ударами. 

Аббас ДЖУМА, журналист-
международник: 
- Тегеран заявил, что вопрос можно считать исчерпан-

ным, но, если Израиль совершит еще одну ошибку, «ответ 
будет более суровым». На любую атаку территории Ирана 

страна ответит с удвоенной силой. 
Если рассматривать сценарий дальнейшей эскалации, в оди-

ночку Израиль с Ираном не справится. Вашингтон уже почти сразу 
попросил союзника не предпринимать никаких радикальных действий 
без предварительных консультаций. Так что у Штатов остается воз-

можность снизить напряжение.
Но Израиль не для того ударил по консульству Ирана в 

Дамаске, перейдя все красные линии, чтобы не добиться 
желаемого от американцев. По-видимому, Нетаньяху все же 
надеется втянуть Соединенные Штаты в войну с Ираном.

Александр КУДЕЛЯ, 
Андрей БАРАНОВ

Начало третьей мировой 
или «в воздух чих»?

За конфликтом Ирана с Из-
раилем наблюдает весь мир. 
На момент подписания это-
го номера не было известно, 
какой ответ планируют изра-
ильтяне на иранские удары. 

Эксперты спрогнозировали 
для «КП» варианты развития 
событий.

В ночь на 14 апреля Иран 
впервые напрямую атаковал 
Израиль. Запустил две сотни 
беспилотников, полторы сот-
ни ракет. Израильтяне отчи-
тались, что перехватили 99%. 
Иран, наоборот, рапортует 
про свой успех: иранская 
«баллистика» обрушилась на 

базу военно-воздушных сил 
«Неватим» в пустыне Негев - 
15 попаданий.

Тегеран называет атаку 
реализацией права на са-
мооборону, оно прописано 
в Уставе ООН - ведь 1 апре-
ля Израиль ударил ракетами 
по иранскому консульству в 
Дамаске, погибли генералы 
Корпуса стражей исламской 
революции. 

Сейчас Байден уговаривает 
израильтян не отвечать мощ-
ной контратакой - перед вы-
борами президенту США не 
нужен пылающий Ближний 
Восток.

Но эта лихая темная ночка 
показала, как Штаты и Вели-
кобритания готовы защищать 
на деле стратегического союз-
ника. Их авиация встретила 
иранскую атаку на дальних 
рубежах, американские авиа-
носные группы направились 

в Персидский залив и Восточ-
ное Средиземноморье. А вот 
Киев ничего подобного не до-
ждется, хоть и очень просит.

В конгрессе США готовят 
очередные слушания о паке-
те помощи, изначально речь 
шла про Израиль и Украи-
ну. Теперь, скорее всего, бу-
дут обсуждать деньги только 
для Тель-Авива, сильно ис-
тощившего запасы снарядов. 
А незалежную опять попросят 
«подождать».

ПРЕДСКАЗАНИЕ ЖИРИНОВСКОГО
«Украины не будет! Вы не учитываете ситуацию на Ближ-

нем Востоке, там будут такие события, что все забудут 
вообще, что такое Украина. Дело идет к третьей миро-
вой войне, Иран - это не Вьетнам, и не Северная Корея, 
и не Косово. Здесь будут самые страшные события».

(2019 год. В программе 
«Вечер с Владимиром Соловьевым».)

Все об ирано-
израильском 

конфликте - 
в специальном разделе на сайте

Иран с Израилем перешли «красную линию»
В мире
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Ярослав КОРОБАТОВ

На популярной игровой 
площадке VK Play появилась 
новая игра - симулятор кос-
мической отрасли «Космос - 
пространство будущего». По-
ка это только альфа-версия, 
но ее уже можно протестиро-
вать и потрогать руками. Это 
экономическая стратегия, 
пользователь примеряет на 
себя роль генерального кон-
структора, которому необхо-
димо выполнить ту или иную 
миссию: построить лунную ба-
зу, развить спутниковую группиров-
ку, создать российскую орбитальную 
станцию, совершить прорыв в пило-
тируемой космонавтике. А для этого 
надо вести научные исследования, 
строить заводы, конструировать кос-
мические аппараты... Иными слова-
ми, заниматься тем, что делает глава 
космической корпорации. В России 
аналога еще не было, и мы решили 
поговорить с создателями. 

ПЛЮС ИНЖЕНЕРНАЯ 
СПЕЦИАЛЬНОСТЬ

- Идея родилась около трех лет на-
зад, - говорит руководитель проекта 
Дмитрий Назаров. - Задумка состояла 
в том, чтобы сделать познавательно-
образовательное пространство с инте-
грированной цифровой платформой 
обучения. Поэтому мы настаиваем, 
что наш продукт - это не игра, а  ком-
пьютерный симулятор.

- Что это значит?

- Мы хотим, чтобы пользователь 
не только получал удовольствие за 
компьютером, но и приобретал по-
лезные знания: понимал, как ра-
ботает космическая отрасль, как 
ею управлять. А в перспективе мы 
планируем встроить в симулятор 
образовательные курсы. Таким об-

разом, мы убиваем несколько зайцев: 
в симуляторе вы быстрее прошли 
на следующий уровень. А в реаль-
ной жизни получили полезную ин-
женерную специальность, скажем, 
3D-моделирование. За рубежом есть 
аналог нашей разработки, это симу-
лятор Kerbal Space Program. В ряде 
стран он с одобрения NASA 
используется в школьных 
программах для профес-
сиональной ориентации 
и для знакомства детей с 
космической отраслью. 
Мы хотим сделать что-то 
в этом роде, только пойти 
еще дальше - трансформи-
ровать проект в образова-
тельное пространство. 

- Скептики скажут: дети и 
так зависают в компьютер-
ных игрушках, а вы хотите 
это в школу внедрить…

- Большинство игр, осо-
бенно стрелялки, действи-
тельно существуют для того, чтобы 
убивать время. Но стратегии заставля-
ют мозг думать, это своего рода  шах-
маты. И потом, в цифровую эпоху 
многие образовательные и просвети-
тельские программы упаковываются 
в игровую форму, чтобы заинтересо-
вать молодежь. Наш симулятор - как 
раз такой случай.

НА АЛЬФУ ЦЕНТАВРА ЗА 4 ЧАСА
- Мы показывали нашу разработ-

ку представителям «Роскосмоса», - 
вступает в разговор путешественник 
и полярник Владимир Чуков, сегодня 
он возглавляет Экспедиционный центр 
«Арктика» Русского географического 
общества и помогает проекту Дми-
трия Назарова. - В Центре подготовки 
космонавтов ею заинтересовались. 
К ним постоянно приходят группы 
школьников, и они готовы использо-
вать симулятор «Космос - простран-
ство будущего» в качестве методиче-
ского материала: оборудовать класс, 
поставить компьютеры, чтобы дети не 
только руками потрогали оборудова-
ние, но и заодно погрузились в кос-
мическую виртуальную реальность.

Сейчас разработкой игры занима-
ется небольшая команда энтузиастов. 
Проект реализуется при поддержке 

Президентского фонда культурных 
инициатив. Грант был небольшой - 
3,6 миллиона рублей. С учетом всех 
источников финансирования на 
игру потрачено порядка 8 миллио-
нов руб лей. Поэтому многие про-
граммисты работали бесплатно, за 
интерес. Для сравнения: бюджеты 
популярных российских игр «Смута» 
и Atomic Heart более полумиллиарда 
рублей.

Пока проект в самом начале пути, 
но обязательно будет доведен до ума, 
уверен Дмитрий Назаров. Целевая 
аудитория - наши соотечественники, 
которые интересуются космосом и 

историей его покорения. Таких людей 
немало, примерно 1 миллион человек 
в стране следят за космическими но-
востями. Это не только взрослые, но 
и дети. Родителям наверняка будет са-
мим интересно колонизировать Сол-
нечную систему или слетать на альфу 
Центавра, тем более много времени 
это не займет: сейчас пройти игру на 
легком уровне можно за 2 - 4 часа. А 
имея собственный положительный 
опыт, можно показать демоверсию 
игрушки ребенку, не опасаясь, что 
его «засосет опасная трясина». Или 
купить за небольшие деньги отпры-
ску в подарок полную версию игры 
(в демоверсии доступна примерно 
половина возможностей). Средства от 
продаж пойдут на развитие проекта.

Когда-то наша страна первой от-
правила человека в космос. Почему 
бы нам не стать первой страной, в 
которой космос, а не футбол оказался 
игрой номер один?

Высокие технологии

Юноши, а не слабо вам 
конструктором стать 
Королевым?

Так на экране выглядит 
Центр подготовки космонавтов. 

В здании справа можно 
разглядеть мини-центрифугу. 

Скрины космической стратегии выглядят впечатляюще, 
хоть разработчики и говорят, что графика еще сырая.  

Появилась отечественная 
компьютерная игра-стратегия 

про покорение космоса.

О чем еще должны быть игры, 
сделанные в России, 

по мнению читателей «КП», - 
в «Вопросе дня» < стр. 3.
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Ирина ВИКТОРОВА

Сколько Пугачева заработала 
за свою карьеру.

Алле Пугачевой 15 апреля исполни-
лось 75 лет. После пятого замужества 
в 2011 году артистка то и дело по-
вторяла: «Живу за счет мужа!» Мол, 
карьеру завершила, работать ради 
пропитания не нужно. Долгое время 
Пугачева зарабатывала больше своих 
коллег по эстрадному цеху. Сколько? 
Считаем, сколько в разные годы по-
лучала Алла.

СОВЕТСКАЯ МИЛЛИОНЕРША
50 лет назад на V Всесоюзном кон-

курсе артистов эстрады она спела 
«Посидим, поокаем» и «Ермолова с 
Чистых прудов». Тогда 25-летняя ар-
тистка разделила 3-ю премию с тремя 
другими участниками. Ее заметили и 
сначала позвали на бэк-вокал в «Весе-
лые ребята», а потом доверили петь по 
две песни сольно в первом и втором 
отделениях концерта.

В 1975-м Пугачеву отправили пред-
ставлять СССР на IX Международном 
конкурсе «Золотой Орфей» в Болга-
рии, где она должна была исполнить 
в том числе композицию местного 
автора. Это была песня «Арлекино» 
певца и композитора Эмила Димитрова 
(русский текст Бориса Баркаса), за ко-
торую Пугачевой дали главный приз.

После этого карьера артистки пошла 
в гору. Она гастролировала с «Веселы-
ми ребятами», ей отдали все второе от-
деление. В 1976-м случился конфликт, 
Алла из ВИА ушла. Тут же стала лау-
реатом «Песни года» с композицией 
«Очень хорошо», соведущей «Голубого 
огонька». Росли и заработки.

В СССР артисты были прикрепле-
ны к филармонии или другой госу-
дарственной творческой организа-
ции, где получали оклад. Вдобавок 
за каждое выступление им начисля-
ли гонорары: певцам низшей катего-
рии - 3 руб. за концерт, второй катего-
рии - 5 руб., высшей - от 13 до 19 руб. 
Народным артистам, лауреатам вы-
плачивали по несколько ставок.

До 1975 года у Пугачевой за концерт 
была ставка 10 руб. А потом гонорар 
только рос. От худсовета Москонцер-
та в 1977 году она получила «красную 
строку» - это давало право артисту 
на целое отделение в концерте или 
сольник. Имена этих исполнителей 
писали на афишах красными буква-
ми, остальных синими.

В 1980-м Алла Пугачева стала за-

служенной артисткой 
РСФСР, в 1985-м - 

народной артисткой 
РСФСР. Она уже получала 
по две ставки за концерт: 
это 38 руб. плюс доплата 
«за мастерство» в размере 
9 руб. 50 коп. В те годы Ал-
ла Пугачева давала за месяц 
минимум 15 концертов - а 

это 712 руб. 50 коп. плюс оклад, бес-
платные костюмы, переезды, пита-
ние, проживание в гостиницах. В то 
время как средняя зарплата в 1985-м 
в СССР была 190 руб.

Гастрольных концертов было мно-
го - порой и по 30 в месяц. Иногда за 
день давали по 2 концерта - в обед и 
вечером. В год Пугачева могла зара-
ботать больше 15 тысяч руб, на эти 
деньги можно было купить новую 
«Волгу». Но Пугачева в 1986 году при-
обрела себе Mercedes-Benz-230 1979 
года выпуска.

Жильем тогда обеспечи-
вало государство. В 1980 
году вместе со звани-
ем заслуженной Алла 
по ходатайству Мос-
концерта получила 
от города 4-ком-
натную квартиру 
в центре столицы 
(1-я Тверская-
Ямская, д. 7). Пло-
щадь была около 
100 кв. м, позже 
Пугачева купила 
соседнюю квар-
тиру и расшири-
лась до 170 кв. м. 
Сюда в начале 80-х Пу-
гачева перебралась из 
другого «подарочного» 
жилища - однушки на 
Вешняковской, кото-
рую отдала брату.

ЕСТЬ ЧТО 
ВСПОМНИТЬ

В 1991 году Алле Пу-
гачевой дали звание 
народной артистки 
СССР, поэтому го-
норар за концерт составил больше 
100 руб. Но завершилась перестройка, 
а вместе с ней канула и эта система 
оплаты труда артистов. Появились 
частные организаторы гастролей.

В 1992 году Алла Пугачева могла за-
рабатывать за один кассовый концерт 
около 7 тыс. руб. (зал на 6 тысяч чело-
век). Концертов в месяц могло быть и 
больше десяти. А средняя заработная 
плата тогда была - 6 тыс. руб.

В нулевые Пугачева стала зарабаты-
вать еще больше: начались частные 
концерты, которые мы сейчас зовем 
корпоративами. Петь приглашали на 
гулянки крупных предприятий, в ка-
зино и клубы, на банкеты к бизнес-
менам. В 2003 году Пугачевой за один 
час на корпоративе платили 600 тыс. 
руб. (средняя зарплата в стране - 

5 тыс. руб.), в 2008-м - 3,5 млн руб. 
(средняя зарплата - 20 тыс. руб.).

В 2010 году Алла Пугачева демон-
стративно объявила об уходе со сце-
ны - из-за этого гонорары на част-
ные концерты стартовали от €150 тыс. 
(6 млн руб. по тому курсу).

Российский Forbes считал дохо-
ды Пугачевой c 2005-го до 2015-й. 
Только за эти 10 лет она пополни-
ла счета на $41,5 млн (2,7 млрд руб. 
по тому курсу): 2005-й - $3,1 млн; 
2006-й - $2,7 млн; 2007-й - $3,5 млн; 
2008-й - $4,4 млн; 2009-й - $3,7 млн; 
2010-й - $4,5 млн; 2011-й - $4,8 млн; 
2012-й - $8,3 млн; 2013-й - $2,5 млн; 
2014-й - $4 млн.

Гастролировать Пугачева перестала, 
но продолжала зарабатывать частны-
ми концертами.

НЕ ВЫСТУПАЕТ, 
НО ЗАРАБАТЫВАЕТ

В 2019 году Пугачева в честь 
70-летия отпела два юбилей-

ных концерта (Москва и 
Минск), на которые бы-
ли проданы все билеты, 
а также имелись солид-
ные спонсоры - зарабо-

тала около 50 млн руб. 
За прокат фильма по 
стране по мотивам 
шоу получила еще 
30 млн руб. Плюс 

известно как мини-
мум о двух 

частных выступлениях в том же го-
ду - это еще €600 тыс. (38,4 млн руб. 
по тому курсу). Итого за год: минимум 
118,4 млн руб.

Незадолго до 70-летия артистки 
Forbеs насчитал, что все состояние 
Пугачевой с учетом недвижимости 
составляет около $100 млн. Одна-
ко тогда многие эксперты из шоу-
бизнеса спорили с этими цифрами, 
предполагая, что цифра должна быть 
не меньше $150 млн. Несмотря на 
то, что бизнес-проекты Пугачевой 
не приносили ей большой прибыли, 
а выигрыши в казино не всегда по-
крывали проигрыши.

В марте вышел альбом Аллы под 
названием «P.S», включивший 20 пе-
сен с юбилейного концерта в Крем-

ле в 2019 году. Сообщалось, что 
только за первые дни скачива-

ний альбома на музыкальных 
платформах певица заработала 
более 20 млн руб. Очевидно, 
что сейчас эта сумма выросла. 
Воодушевившись новыми фи-
нансовыми возможностями, 
Пугачева выпустила песню в 
дуэте с малоизвестным музы-

кантом. И планирует релизы 
других треков.

Чужой карман

За 50 лет на сцене 
Алла Пугачева напела 
на 14 млрд рублей

Как певица распорядилась своими 
заработками и грозит ли ей нищета.
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Свою первую большую 
столичную жилплощадь Пугачева 

отдала дочери Кристине.

Внука 
Никиту певица 

любит побаловать 
то квартирой 
в Америке, 

то домом 
под Москвой.
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� У Аллы в собственно-
сти остались следующие 
объекты в России: кварти-
ра в Москве в Филиппов-
ском переулке площадью 
303 кв. м стоимостью око-
ло 300 млн руб (подарок 
экс-мужа Кристины Ор-
бакайте Руслана Бай-
сарова), земельный уча-
сток площадью 1200 кв. м 
и участок на 882 кв. м в 
подмосковной деревне Бе-
режки - это земля и причал 
на территории дома, пода-
ренного внуку Никите.

� В свое время Пугачева 
купила две квартиры в Нью-
Йорке. Одну для Никиты 
Преснякова, на кого за-
регистрирована другая, не-
известно  - возможно, на 
младших детей. Максим 
Галкин* недавно сооб-
щил, что при желании мог 
бы переехать с семьей в 
США - у него с Пугачевой 
есть дом в Нью-Йорке, на 
Манхэттене.

� На Кипре у Пугачевой 
с мужем имеются четырех-
комнатные апартаменты 

стоимостью почти 1 млрд 
руб. на берегу Средиземно-
го моря в Лимасоле. После 
этой покупки несколько лет 
назад они получили кипр-
ские паспорта.

Итого. За годы на эстра-
де Алла Пугачева напела на 
состояние стоимостью око-
ло $150 млн (14 млрд руб.). 
Часть денег инвестирована 
в недвижимость, другая ле-
жит на счетах и приносит 
солидные проценты. «Про-
есть» такие суммы просто 
невозможно.

Что с недвижимостью КСТАТИ

*Минюст РФ включил Максима Галкина в список физлиц-иноагентов.

Из бэк-
вокалисток 
Алла быстро 

перешла 
в стан звезд 

первой 
величины.
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САХАЛИН

Оранжевый код
Утром 15 апреля пепловый выброс произошел на вулкане 

Эбеко на Курильских островах. Высота столба достигла 4,5 
километра над уровнем моря. 

По информации ГУ МЧС России по Сахалинской области, в 
Северо-Курильске пеплопад не наблюдался, запах сероводорода 
не ощущался. Угрозы для жизнедеятельности нет. Отмечается, 
что пепловый шлейф распространился в северо-восточном на-
правлении на расстояние более пяти километров.

Кроме того, 13 апреля вулкану присвоили оранжевый код 
авиационной опасности, который означает, что пепел может 
представлять угрозу для низколетящих воздушных судов.

ХАБАРОВСК

Полетаем!
Дополнительные регулярные рейсы 419 и 420 из Хабаровска 

в Охотск запустят с 2 по 30 мая. Уже можно купить билеты 
в кассах «ХабАвиа» без дополнительной комиссии, на офици-
альном сайте авиакомпании, а также на интернет-ресурсах 
партнеров. Рейсы будут выполняться по четвергам и субботам 
на самолете Ан-24.

Компания ежегодно увеличивает количество регулярных и 
внеплановых рейсов летом, чтобы удовлетворить растущий 
спрос на этом направлении.

ВЛАДИВОСТОК

«Зеленый угол» переносят
Прокурор Алексей Малышев организовал проверку по 

информации в СМИ о возможном основании авторынка в На-
деждинском районе. Специалисты учли и высокий общественный 
резонанс, и спорные моменты размещения рядом с автодорогой 
федерального значения.

Участок расположен рядом с садоводческим товариществом 
«Серебрянка-2». Для подтверждения законности основания 
авторынка ведомство потребовало документы о переходе прав 
на участок.

Правоохранительные органы также проверят законность сде-
лок с недвижимостью, постановку на кадастровый учет, соответ-
ствие использования земли целевому назначению, требованиям 
земельного и градостроительного законодательства.

БЛАГОВЕЩЕНСК

Примем меры
После ЧП, которое произошло в Приамурье на руднике «Пио-

нер», полномочный представитель президента РФ в ДФО 
Юрий Трутнев поручил внести уточнения в нормативные акты, 
касающиеся безопасности при ведении горных работ. 

- Необходимо понять, насколько достаточны те требования, 
которые предъявляются к компаниям, ведущим горные работы, 
для обеспечения жизни людей. Если люди гибнут, значит, что-то 
сделано не так, неправильно в нормативном регулировании, в 
действиях компании. С этим надо разобраться и принять все 
меры, обеспечивающие безопасность людей при ведении горных 
работ, - заявил Юрий Трутнев.

Ростехнадзору, МЧС России, Минприроды и другим поручили 
проанализировать ситуации, которые привели к гибели людей, и 
предложить, как можно усовершенствовать нормативные акты.

ЯКУТИЯ

Деньги за информацию
В Якутии платят по 10 тысяч рублей тем, кто помогает выявлять 

виновных в лесных пожарах. Деньги платят за каждый пожар и 
за каждое виновное лицо.

Максимальная сумма выплаты - 50 тысяч рублей, вне зависи-
мости, привлечено ли к ответственности по одному пожару по 
сообщению очевидца одно или несколько лиц.

- Вознаграждение гражданину будет выплачиваться при под-
тверждении привлечения к ответственности лица, виновного в 
возникновении лесного пожара, а именно вступившим в закон-
ную силу приговора суда или решения органов, осуществляю-
щих федеральный государственный пожнадзор, федеральный 
государственный лесной надзор (лесную охрану), - сообщает 
мэрия Якутска.

Подготовили Сабина ГАБИТОВА («КП» - Сахалин»), 
Виктория ПЕТРЕНКО («КП» - Хабаровск»), 

Ярослав ГУЛЯЕВ («КП» - Владивосток»), Павел 
САХАРОВСКИЙ («КП» - Благовещенск»), Оксана 

ШЕМЕТОВА («КП» - Якутия).

■

Егор ЖАРИКОВ 
(«КП» - Благовещенск»)

В 12:00 по московскому вре-
мени 11 апреля с амурского кос-
модрома «Восточный» в небо 
поднялась первая «Ангара-А5» 
с разгонным блоком «Орион» 
и испытательной полезной на-
грузкой. Ее запуск открывает 
новую страницу в жизни кос-
модрома и всей космической 
отрасли России.

Символично, что первый 
успешный запуск тяжелой ра-
кеты-носителя «Ангара-А5» 
состоялся накануне Дня кос-
монавтики. Ведь им начались 
летно-конструкторские испы-
тания первой очереди косми-
ческого ракетного комплекса 
«Амур», построенного на кос-
модроме «Восточный» в 2023 
году.

Конечная задача этого мо-
нументального сооружения 
- перевод российской космо-
навтики с заслуженного «Про-
тона», запускаемого сейчас с 
казахстанского космодрома 
Байконур, на ракеты-носители 
семейства «Ангара», которые 
будут стартовать с «Восточно-
го». В том числе - и пилотиру-
емой космонавтики. Будущие 
полеты российских космонав-
тов на орбиту Земли, Луну и 
дальше - к планетам Солнеч-
ной системы, планируется осу-
ществлять именно с амурского 
космодрома, с использованием 
версии «Ангары» повышенной 
грузоподъемности - ракеты-
носителя «Ангара-А5В». Она 
сможет поднимать на низкую 

опорную орбиту до 38 тонн по-
лезного груза. Для этого третью 
ступень в ней заменят с кисло-
родно-керосиновой на кисло-
родно-водородную.

Но это дело будущего, хотя 
и очень скорого. Сразу после 
запуска глава Роскосмоса Юрий 
Борисов сообщил, что уже в 
2028 году «Ангаре» предстоит 
поднять на орбиту пилотируе-
мый космический корабль.

Пока же все причастные к 
успешному запуску - разработ-
чики ракеты из центра имени 
Хруничева, разгонного блока из 
РКК «Энергия» имени Сергея 
Королева и готовившие этот 
непростой запуск сотрудники 
Центра эксплуатации наземной 
космической инфраструктуры 
- просто радуются своему за-
служенному успеху.

Как любой испытательный за-
пуск, первый старт «Ангары» не 
обошелся без сюрпризов. Раке-
ту-носитель планировали под-
нять в небо еще 9 апреля. Но 
за две минуты до назначенного 
времени автоматика показала 
проблемы в первой ступени. Как 
позднее выяснилось, нештатно 
сработал дренажный клапан в 
одном из блоков первой ступени 
- их четыре, облегающих основ-
ной блок второй ступени.

Проблему устранили и ровно 
через сутки вновь запланировали 
запуск ракеты-носителя. Однако 
автоматика опять подала сигнал 
тревоги - произошел сбой в си-
стеме контроля запуска двигате-
ля. Как рассказал Юрий Бори-
сов, вероятно, это было связано 
с программной ошибкой.

- Мы находимся на началь-
ном этапе летно-конструктор-
ских испытаний опытно-кон-
структорской работы «Амур». 
Этот этап как раз и предус-
мотрен, чтобы выявить все 
нюансы, которые возможны: 

производственного, конструк-
торского, технологического и 
эксплуатационного характера. 
Поэтому для разработчиков от-
мены пусков по техническим 
причинам - это достаточно ря-
довое явление, - пояснил глава 
Роскосмоса.

И вот 11 апреля ракета-но-
ситель успешно подняла свой 
груз на орбиту Земли. В 12:26 
в эфире прозвучало «Есть вы-
ключение двигателей третьей 
ступени. Есть отделение орби-
тального блока. Орбитальный 
блок в составе разгонного блока 
и испытательной полезной на-
грузки выведен на начальную 
незамкнутую орбиту».

К слову, помимо огромного 
куба испытательной нагрузки, 
«Ангара» в своем первом запуске 
с «Восточного», доставила на 
орбиту и настоящий спутник. 
Им стал «Гагаринец» - спутник 
Cubesat 3U, разработанный 
частной российской космиче-
ской компанией Avant Space. 
Это первый в мире рекламный 
спутник будущей системы «Со-
звездие». Несколько десятков 
таких спутников будут летать на 
низкой орбите Земли, выстраи-
ваясь в изображения и «подсве-
чиваясь» в момент пролета над 
крупнейшими городами Земли.

Испытательную же нагрузку 
«Орион» вывел на расчетную 
орбиту. Программой запуска не 
было предусмотрено их разде-
ление. Позже разгонный блок с 
нагрузкой переведут на орбиту 
хранения, чтобы не мешать дей-
ствующим на геостационарной 
орбите космическим аппаратам.

«Ангара» улетела 
 с третьей попытки
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«Ангара» 
успешно 

доставила 
на орбиту 

испытательную 
нагрузку.
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С космодрома 
«Восточный» 
в Амурской области 

успешно запущена 

«Ангара-А5».



Россия
www.kp.ru8  18.04.2024 Региональная жизнь



kuznecova
Машинописный текст

kuznecova
Машинописный текст

kuznecova
Машинописный текст

kuznecova
Машинописный текст



Дальний Восток
www.dv.kp.ru10 18.04.2024 Дальний Восток: чем живет регион

Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Приморцы вошли в 
список долларовых 
миллиардеров «Форбс».

Forbes признал Дмитрия 
Алексеева и Юрия Карпцова
одними из самых богатых людей 
России. По данным издания, все-
го в стране 125 человек, на чьих 
счетах лежит более миллиарда 
долларов. Совокупное состояние 
российских миллиардеров за год 
увеличилось на 14%, с 505 мил-
лиардов до 576,8 миллиарда.

Теперь в России насчитали 125 
миллиардеров, это на 15 боль-
ше, чем было год назад (110), 
и максимальный результат за 
всю историю рейтинга. Преды-
дущий рекорд был зафиксирован 
в 2021 году, когда Forbes назвал 
123 миллиардера. 

Приморцы оказались за пер-
вой двадцаткой рейтинга (точ-
ную позицию огласят позже). Со-
владельцы DNS попали в список 

19 новичков, которые впервые 
попали в «реестр» долларовых 
миллиардеров. Таким образом, 
предприниматели впервые ока-
зались в топ-125 богатейших 
россиян. Однако появляться на 
страницах делового издания им 
не в первой. 

В 2021 году Дмитрий Алексеев 
занял 155-е место в рейтинге 
богатейших бизнесменов РФ, его 
коллега Юрий Карпцов - 162-е 
место. Состояние каждого из них 
тогда оценивалось в 750 милли-
онов долларов.

Бизнесмены активно участвуют 
в жизни дальневосточной столи-
цы и облагораживают ее. Так, 
Алексеев профинансировал бла-
гоустройство Нагорного парка, в 
котором есть несколько видовых 
площадок, зон отдыха для детей 
и взрослых. В 2022 году Дми-
трий Юрьевич был также на слуху 
из-за интереса к политике, он 

активно поддержал блок мэра 
Владивостока Константина 
Шестакова на выборах в мест-
ную думу. 

Увеличить состояние позволи-
ло масштабирование бизнеса. ГК 
занимается не только ритейлом 
в сфере техники, но и строитель-

ством. DNS за-
страивает пер-
вый квартал в 
новом городе-спутнике 
Владивостока, который 
запланирован мастер-
планом развития даль-
невосточного центра. 

■ ЭКОНОМИКА

Нагорный парк в теплое время года.

Се
рг

ей
 Б

АЛ
АН

О
В

Чем богаты?
Алексеев 
- яркий 

общественник. 

Со
цс

ет
и 

Д
ми

тр
ия

 
АЛ

ЕК
С

ЕЕ
ВА

Особый 
противопожарный 

режим ввели 
в нескольких 

регионах ДФО.
Весна - это не только мо-

мент возрождения природы, 
но и старт пожарного сезона. 
Пока под ударом оказались 
не все регионы Дальнего Вос-
тока. Не повезло Амурской 
области, которая попала под 
влияние возгорания со сто-
роны Китая, Приморскому 
краю, где объявили четвер-
тый класс пожароопасности, 
и маленькой Еврейской авто-
номии, в которой тушат пло-
щади в тысячи гектаров.

ПРИМОРСКИЙ КРАЙ
Правительство Примор-

ского края сообщило, что за 
14 апреля в регионе потушен 
41 пожар. Из них на землях 
лесного фонда ликвидировано 
17 и локализовано два. Общая 
площадь возгораний здесь со-
ставила больше 518 гектаров. 
На землях иных категорий по-
тушено 24 пожара, охватив-
ших 940 гектаров.

Согласно карте горимости 
лесов ФБУ «Авиалесоохрана», 
14 апреля на территории При-
морья действовало 104 круп-
ных пожара - на 53 больше, 
чем сутками ранее, отмечено 
больше двух тысяч термото-
чек, их количество увеличи-
лось больше чем в два раза.

По информации «Авиа-
лесоохраны», космический 
мониторинг возгораний по-
казал, что с начала 2024-го и 
по 13 апреля на территории 
Приморского края произо-
шло 362 пожара. Огонь про-
шел площадь больше 76 тысяч 
гектаров, в том числе 15 тысяч 
гектаров покрытых лесом.

По поручению губернатора 
края Олега Кожемяко по всему 
Приморью ввели режим по-
вышенной готовности, что-

бы предотвратить природные 
пожары. В список не попали 
только Надеждинский район 
и Шкотовский округ, так как в 
этих муниципалитетах уже дей-
ствует режим ЧС. Постановле-
ние вступило в силу 11 апреля.

Еще в марте в 22 муници-
палитетах края ввели особый 
противопожарный режим. На 
время его действия жителям 
и гостям Приморья запреще-
но посещать леса, разводить 
открытый огонь и сжигать 
мусор, чтобы не допустить 
серьезных возгораний, кото-
рые могут оказаться опасны 
не только для природы, но и 
для людей.

АМУРСКАЯ ОБЛАСТЬ
Сложная обстановка с воз-

гораниями и в Приамурье. В 
Амурской области, по данным 
того же источника, с начала 
года произошло 170 пожаров, 
охвативших площадь больше 
28 тысяч гектаров, 6701 гектар 
из которых лесной территории.

Спутниковый мониторинг 
14 апреля выявил в регионе 
один крупный пожар и две 
термические аномалии. Амур-
ский центр гражданской за-
щиты и пожарной безопасно-
сти сообщил, что в этот день 
специалисты потушили пал 
сухой растительности пло-
щадью один гектар в Благо-
вещенском округе.

В Амурской области также 
ввели особый противопожар-
ный режим, который действу-
ет в 28 муниципалитетах. 

Из-за крупных пожаров в 
Китае жители в Благовещен-
ском, Тамбовском, Архарин-
ском округах, а также в Михай-
ловском и Константиновском 
районах ощущают запах дыма, 
который распространяется из-
за южного ветра. 

ЕВРЕЙСКАЯ 
АВТОНОМНАЯ ОБЛАСТЬ

В ЕАО сохраняется особый 
противопожарный режим, в 
рамках которого запрещены 

различные виды деятельно-
сти, которые могут вызвать 
возгорание.

- Губернатор ЕАО Ростис-
лав Эрнстович Гольдштейн
контролирует прохождение 
специального пожароопас-
ного периода. На прошлой 
неделе в городе наступила 
настоящая летняя погода, и 
многие, несмотря на запрет, 
в эти выходные разводили 
костры и жарили шашлы-
ки. Во время рейдовых ме-
роприятий были выявлены 
нарушители. В их отноше-
нии составили три протоко-
ла, - сказал мэр Биробиджана 
Максим Семенов.

По информации ФБУ 
«Авиалесоохрана», на 14 
апреля в области действовал 
один крупный пожар на зем-
лях лесного фонда на площа-
ди 530 гектаров. 

ХАБАРОВСКИЙ КРАЙ
Сейчас в регионе осо-

бый противопожарный ре-
жим действует на 14 тер-
риториях - в Хабаровске, 
Комсомольске-на-Амуре, а 
также в районах имени Лазо 
и Полины Осипенко, Амур-
ском, Ванинском, Верхнебу-
реинском, Комсомольском, 
Нанайском, Советско-Га-
ванском, Солнечном, Би-
кинском, Вяземском и Ха-
баровском.

За 14 апреля краевые по-
жарные выезжали на 36 
ландшафтных пожаров, все 
они были локализованы. 
Кроме того, сейчас зафик-
сировано три термоточки в 
районах имени Лазо, Сол-
нечном и Хабаровском. На 
утро понедельника один из 
лесных пожаров локализо-
вали.

Подготовили Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»), Виктория ПЕТРЕНКО, 

Татьяна ЦВЕНГЕР («КП» - Хабаровск»).
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Берегись огня!

Карта природных 
возгораний на 

Дальнем Востоке 
и в ближайших 

странах. Дым от китайских пожаров дошел до Приамурья.
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Роман БРЮХАНОВ 
(«КП» - Хабаровск»)

Едва не погибший от 
собак хабаровчанин 
пережил еще одну 
операцию.

Владимир, пострадавший при 
нападении своры бездомных 
собак 14 февраля этого года, 
понемногу возвращается к нор-
мальной жизни. Несколько дней 
назад ему провели операцию по 
реконструкции ушных раковин. 
По словам заведующего отде-
лением пластической хирур-
гии дорожной клинической  
больницы «РЖД-медицина» 

Михаила Добротворского, опе-
рация прошла успешно:

- Особых технических слож-
ностей не было. Парню, можно 
сказать, повезло. Из-за того что 
раны, сделанные собачьими зу-
бами, были рваные, восстановить 
их в первоначальном виде шан-
сов нет. Но ушные хрящи имеют 
определенную эластичность, и, 
несмотря на смещение и непра-
вильное сращивание, они в целом 
сохранились. Наша задача была 
в общем-то несложная: иссечь 
рубцы, вернуть ткани в первона-
чальное состояние, точно их со-
поставить, скрепить швами и за-
крыть кожей. Сделать так, чтобы 
это было эстетически красиво и 

малозаметно в будущем. Опера-
ция прошла довольно быстро.

Сам Владимир, которого уже 
выписали из больницы, не смог 
сдержать эмоций и выразил слова 
благодарности всем, кто не остал-
ся в стороне и оказал посильную 
помощь. 

- Должны были восстановить 
только одно ухо, а сделали два. 
Предоставили огромную скидку 
в 50%, за что я очень благодарен 
руководству дорожной больницы. 
Отдельная благодарность отде-
лению пластической хирургии, в 
частности Добротворскому Ми-
хаилу Евгеньевичу, Костив Вере 
Ярославовне и всему медперсо-
налу. Не могу не поблагодарить 

врачей второй краевой больницы, в 
особенности нейрохирургического 
и ожогового отделений, которые 
спасали мне жизнь. Не знаю, как 
выразить слова благодарности 
всем, кто способствовал моему 
выздоровлению. Знаю, что очень 

много людей со всей России поддер-
живали меня, присылали деньги на 
лечение и медикаменты. Хочу также 
поблагодарить средства массовой 
информации, которые не остались в 
стороне, рассказали мою историю 
всей стране, - сказал Владимир.

■ ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Сделали пластику ушей
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СРОЧНЫЙ ПЕРЕЕЗД
Павла и Оксану Ала-

тарцевых вряд ли можно 
было назвать обеспечен-
ными: глава семейства 
менял одну работу на 
другую, при этом офи-
циально так и не трудо-
устроился. Жена взяла 
на себя роль домохо-
зяйки и присматривала 
за малолетними детьми. 
Старшей девочке испол-
нилось всего четыре с по-
ловиной года, среднему 
сыну - два, а младшему 
- год. К тому же на под-
ходе был четвертый ре-
бенок. Супруги не уны-
вали. Будущее казалось 
светлым. Да и жаловать-
ся в целом было не на 
что. После смерти отца 
Оксаны семье доста-
лась трешка с простым 
ремонтом и небольшой 
кухонькой. Скромно, 
зато свой угол. Правда, 
по всей видимости, без 
поддержки многодетной 
семье приходилось туго: 
ближайшая родня, мать 
Павла, жила на Урале. 
Посовещавшись, супру-
ги пришли к выводу, что 
в портовом городе их ни-
чего не держит, и решили 
ехать к бабуле. 

Жилье приватизирова-
ли, настало время про-
дажи, но покупатель все 
не шел. Тем временем ба-
бушка уже ждала своих 
близких, часто интере-
совалась датой переезда.

О продаже квартиры 
узнал Смагин. Его воин-
ская часть располагалась 
не так далеко от много-
квартирного дома, сам он 
тоже жил по соседству. 

В голове со-
зрел план: 
втереться в 
доверие к 
Алатарце-
вым, пере-
писать не-
движимость 
на подстав-
ное лицо, а 
затем обме-
нять ее на 
машину, ав-
томобиль продать и вы-
ручить крупную сумму. 
К себе в соучастники он 
взял сослуживца Валерия 
Маркова. 

Они пришли в гости к 
семье, уговорили Оксану 
на сделку, заверив, что с 
третьим лицом в догово-
ре будет надежнее. Прав-
да, выполнять обещание 
никто не собирался.

ДЕНЬ УБИЙСТВА
Смагин с Марковым 

вновь посетили Ала-
тарцевых, на сей раз - с 
пистолетом. Когда их 
пригласили попить чай 
на кухне, Смагин вы-
стрелил Павлу прямо в 
голову. Следом он хлад-
нокровно расправился 
с Оксаной. Детей взяли 
в охапку и заперлись с 
ними в ванной, кран с 
водой открыли на пол-
ную мощность. Так обо-
рвались жизни троих ма-
лышей. В пресс-службе 
СУ СК по Приморско-
му краю корреспонденту 
«КП» на вопрос о том, 
почему никто не позвал 
на помощь, пояснили, 
что ребята были слиш-
ком маленькими. До-
подлинно неизвестно, 

как все произошло, но 
оказать сопротивления 
или закричать у детей не 
было шансов, считают в 
ведомстве.

Дальше все шло по 
запланированной схе-
ме: сослуживцы встре-
тились, забрали Toyota 
Surf и вместе направи-
лись в Новосибирск, 
чтобы продать ТС по вы-
годной цене. Выехав за 
пределы Владивостока, 
попали в серьезное ДТП. 
В региональном следко-
ме пояснили, что авто 
превратилось в месиво, 
его можно было смело 
отправлять на запчасти. 
Так подозреваемые и по-
ступили: отбуксировали 
машину обратно, сдали 
на металлолом. Запла-
тили им всего 300 дол-
ларов. Получилось, что 
жизнь каждого 
члена семьи, 
в том числе 
неродивше-
гося ребен-
ка, стоила 
каких-то 50 
баксов...

Дальше пу-
ти напарников 
разошлись. Один 
бежал в Красноярский 
край, другой - в Вол-
гоград. И только мать 
Павла почувствовала не-
ладное, когда родствен-
ники не вышли на связь. 
Обратилась в полицию. 
Сперва семью искали, их 
объявили без вести про-
павшими. Через год след 
стал настолько смазан-
ным, что следственные 
мероприятия приоста-
новили. Судьба матери 
Павла пока неизвестна.

30 ЛЕТ СПУСТЯ
Благодаря работе следо-

вателей с материалов дела 
вновь стряхнули пыль в 
2023 году. В марте 2024-
го сотрудники ведомства 
проанализировали иму-
щественные сделки семьи 
и нашли бывшую сожи-
тельницу Смагина.

Она сообщила, 
что однажды экс-
возлюбленный прогово-
рился об убийстве. Тогда 
слова показались шуткой, 
и женщина просто-на-
просто не обратила на них 
внимания. Сергей не был 
идеальным, но заподо-
зрить его в убийстве вряд 
ли кто-то мог. Специали-
сты нашли подозревае-
мого, задержали его, до-
ставили во Владивосток 
и допросили. Мужчина 

подробно рассказал, 
что происходи-

ло в тот зло-
получный 

день.
В это же 

время со-
трудники 

СК вышли 
на Маркова. 

Его также до-
ставили в столицу 

ДФО. Их оставят под 
арестом. Такое тяжкое 
убийство влечет за собой 
пожизненное лишение 
свободы, и мужчин нака-
жут по прошествии этих 
30 лет, невзирая на сроки 
давности дела.

Сейчас специалисты 
разыскивают родню по-
гибших. 

Редакция благодарит 
СУ СК РФ в Приморском 

крае за помощь в подго-
товке материала.
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Цена жизни - 
50 долларов

Бывшие сослуживцы 
Сергей Смагин и Валерий 
Марков расправились с 
многодетной семьей и 

исчезли. Их искали 30 лет.

Окончание. 
Начало читайте на < стр. 1.

Следком 
просит людей, 

обладающих какой-
либо информацией по 

этому делу, помочь 
им с поисками 

родни погибших.
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Сергей Смагин.

Валерий Марков.
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Руслан НОВИКОВ 
(«КП» - Владивосток»)

Пенсионер с Чукотки, 
едва не погибший в 
тундре от истощения, 
поехал обратно.

Для 70-летнего Сергея Ермако-
ва рыбалка - это даже не увлече-
ние, а образ жизни. Со школьной 
скамьи пристрастившись к при-
роде Севера, он может уходить в 
тундру даже на год. Недавно жи-
теля Чукотки пришлось спасать: 
еще осенью он, как обычно, залил 
полный бак снегохода «Ямаха», 
поцеловал жену да помчал на 
промысел. К Новому году обе-
щал вернуться, но так и не вышел 
на связь. Лишь полгода спустя 
мужчину вызволили и привезли 
домой истощенным и уставшим. 
«Еще бы три-четыре дня, и я бы 
не протянул». На вопрос о том, 
вернется ли он в тундру после 
приключения, он ответил непо-
ниманием и немым недоумением. 
Говорит: «Да вот, снова уезжаю...»

Действительно, что такого? 
Всего лишь шесть месяцев в до-
мике. Подумаешь, что еды толком 
нет и повсюду дикие звери.

«ПРОСТО РУССКИЙ МУЖИК»
Так описывает мужа супруга 

Нина Васильевна. С охотой и 
рыбалкой мужчина был повязан 
всю жизнь, этим и зарабатывал. В 
беседе он пояснил, что осваивает 
участки площадью примерно в 
три километра вдоль речки Кре-
стовой, которая впадает в Ана-
дырь. Там, говорит, приручил 
барсуков, медведей, росомаху - 
всех, кроме разве что волков.

- Край у нас самый отдаленный, 
зато самый богатый. Хоть и не 
инспектор, но природу люблю 
не могу. Здесь лосей полно, я их 
охраняю. Недавно с Камчатки 
соболь пришел. А вообще зем-
ля никому не нужная, а рыбалка 
такая, что  самая крупная рыба 
на Чукотке. Я щуку и 18, и 20 ки-
лограммов ловил, нельму, чира, 
- рассказывает Сергей Ермаков.

Да оно и понятно, вы цены на 
Чукотке видели? Супруги назвали 
стоимость помидоров и огурцов 

- от 1200 рублей. Челюсть падает. 
Хлеб, к счастью, местный, 99 ру-
блей за буханку.

Поэтому на промысле пенсио-
нера ждет небольшой двухэтаж-
ный рыбацкий домик в 150 ки-
лометрах от поселка Усть-Белая. 
Там все необходимое: крупы, 
сахар, запасы воды, запчасти и 
инструменты, снасти. В тундре 
даже лепешки делает. Для связи 
у Сергея была рация, но осеннее 
наводнение вблизи поселка Мар-
ково технику забрало с собой.

Ну и Бог с ней, подумал пенси-
онер, все равно годами в тундре. 
Пять часов дороги на японском 
снегоходе, тишина и снежная пу-
стыня. Периодически даже мож-
но АМ-волны Аляски, Китая и 
Тайваня поймать - послушать 
вместо привычного нам прило-
жения с потоковым плеером. Сел 
и поехал. Красота.

КОРУ С ЛОСЯМИ ЩИПАЛ, 
БРУСНИКУ ИСКАЛ В СНЕГУ

По договоренности, как мы и 
писали, Сергей Ермаков должен 
был вернуться к праздникам. От-
правился 29 декабря. Тут темпера-
тура воздуха понизилась пример-
но до -30 градусов. Пятичасовая 
поездка была бы опасной.

- Правда, что из-за морозов вы 
там застряли?

- Да какие морозы! Японец 
встал. Электронное зажигание 
полетело. Просто обидно полу-
чилось.

Дедушка решил остаться. До 
домика вернулся пешком. Запа-

сов не хватало, вскоре крупа за-
кончилась, а без сахара и хлеба 
- ноги протянешь. Задержался… 
до конца марта. Супруга трево-
гу бить не спешила: это же при-
вычный образ жизни мужа. Но к 
шестому месяцу в тундре Сергей 
Ермаков начал чувствовать не-
домогание.

- Лоси почки ивняка кушали, 
ну и я с ними. Листья брусники 
в снегу искал, чтобы чай завари-
вать. И рыба у меня была. Но в 
какой-то момент уже здоровье 
начало подводить.

Супруга все-таки запереживала. 
На Чукотке теплело, а мужа все 
нет, и Нина Васильевна обрати-
лась к полицейским. Участковый 
Эдуард Бадаев нашел деда бук-
вально за сутки - в 150 метрах от 
их рыбацкого домика, занимал-
ся хозяйством. Выглядел Сергей 
Ермаков неважно, но и тут всех 
удивил. От медицинской помо-
щи отказался за ненадобностью.

- Покушать мне полицейские 
не дали. Нельзя сразу. Долго ел 
только жидкое, сейчас уже луч-
ше. Чем занимаюсь? Собираю 
снегоход. У нас два раза в неде-
лю привозят бензин, так что жду 
заправку, и в дорогу. А обратно 
вернусь на лодке по реке.

Нина Васильевна полицей-
ских поблагодарила. В браке 
пара с 2005 года, а знакомы, не 
поверите, со школьной скамьи. 
Родственники есть только у жены 
- от первого брака. Внуки, напри-
мер, живут в Петербурге. В свои 
годы женщина все еще работа-
ет учителем русского в школе-
интернате поселка Усть-Белая. 
Хлопот хватает, поэтому, хоть 
она и переживает за мужа в его 
«командировках», не горюет. К 
супругу-интроверту привыкла, 
и другого не надо.

Позже официальный предста-
витель МВД России опубликует 
ролик об истории спасения пен-
сионера, который полгода выжи-
вал в тундре. Вот только похвала 
ни Сергею, ни Нине не нужна. 
Они живут счастливо в своем 
темпе.

Такой вот образ жизни. Кому 
офис без поттера - ад, а кому ди-
кая зимняя тундра будто курорт. 

Вл
ад

 К
О

М
ЯК

О
В

Оксана ШЕМЕТОВА 
(«КП» - Хабаровск»)

Алексей Геращенко 
сейчас на Дальнем Вос-
токе уже не живет, од-
нако регулярно сюда 
приезжает, навещает ро-
дителей и друзей. О реги-
оне мужчина вспоминает 
с теплом и ностальгией, 
особенно период работы 
на молокозаводе. Совсем 
недавно по Хабаровско-
му краю прокатилась 
новость - комсомольча-
нин попал на федераль-
ное телевидение и стал 
участником известной 
телепередачи «Давай по-
женимся». В конце вы-
пуска невеста выбрала 
в женихи Алексея. Без 
шансов заполучить не-
весту он оставил бывше-
го сотрудника правоох-
ранительных органов из 
Камчатского края и аф-
роамериканца по имени 
Патрик.

Когда подошло время 
первой встречи с неве-
стой Марией, Алексей 
даже как-то не волно-
вался. Его поддержива-
ли двое друзей, которые 
пришли с ним. Пара за-
мечательно пообщалась, 
девушке понравился 
сюрприз, подготовлен-
ный дальневосточником. 
Алексей в эфире учил 
Марию играть на бара-
банах.

- Идея сюрприза при-
шла в голову сразу же. 
Мне прикольно поба-

рабанить, да и команда 
сказала, что за 10 лет су-
ществования программы 
еще никто не играл на 
барабанах. К тому же там 
в любом случае какой-
нибудь звук получится, 
как ни ударь, - рассказал 
Алексей.

В студии все было ров-
но так, как видят зрители 
по телевизору, общение 
проходит в дружеской 
обстановке, герои зна-
комятся, правда, иногда 
ведущие задают каверз-
ные вопросы, но в этот 
раз обошлось без прово-
каций.

В конце передачи Ма-
рия выбрала Алексея, но 
это вовсе не значит, что 
между ними завязались 
романтические отноше-
ния. Сейчас мужчина 
и женщина общаются, 
переписываются, но не 
более. Расстояние играет 
роль: Мария живет в Са-
маре, а Алексей в Крас-
нодаре.

- Это был интерес-
ный опыт, новые эмо-
ции, впечатления. После 
передачи мы с Марией 
продолжили общаться 
и поддерживать отно-
шения.

■ ЭТО ЛЮБОВЬ

Утер 
нос 
афроамериканцу 
и камчадалу

Бывший сотрудник молокозавода 

из Комсомольска забрал 

с «Давай поженимся» 
невесту.

«За полгода только 
волка не приручил»

На Чукотке толком 
ничего нет, цены 
кусаются, зато 
рыбы навалом. 
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Сергей Ермаков. 
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Ученый снял 
видео из 
берлоги 

гималайского 
медведя.
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На Сихотэ-Алине такие убежища достаточно 
редки, но, например, в Юго-Западном Приморье, 
в «Земле леопарда», они довольно обычны, - рас-
сказал специалист.

«Удэгейская легенда» сохраняет крупные мас-
сивы малонарушенных кедрово-широколиствен-
ных лесов с большим количеством подходящих 
для строительства берлог деревьев, так что для 
«гималайцев» здесь раздолье. В нацпарке обитает 
несколько десятков белогрудых медведей. Точнее 
сказать нельзя - специальных исследований по 
изучению их численности никто не проводил.

А вот берлог в нацпарке пока немного - всего 
четыре. Но и исследования этого вида здесь на-
чались лишь недавно.

Берлогу, попавшую на видео, медведь устроил 
в дупле старой липы, прогнившей у корней. Судя 
по всему, она используется уже несколько лет: 
свою зимнюю «квартиру» ее хозяин, вероятно, 
взрослый самец, тщательно обустроил - ободрал 
и уложил на пол гнилушки со стен, проломил еще 
один вход и даже дополнительно утеплил ветками 
пихты, клена и лещины.

К слову, после выхода медведя из берлоги, во-
преки распространенному мнению, в ней не оста-
ется неприятного запаха.

- Там обычно приятно пахнет гнилой древе-
синой с легкой примесью звериного духа, тоже 

довольно приятного. В редких случаях медведи 
выстилают дупла с входом у земли хвойным 

лапником, тогда в берлоге вообще можно делать 
ингаляции, - смеется Сергей.

Различить по внешним признакам берлогу сам-
ки и самца невозможно, рассказал специалист:

- Можно лишь сказать, что большинство взрос-
лых самцов менее требовательны к качеству убе-
жища - они могут использовать деревья с несколь-

кими отверстиями, из-за чего внутри образуется 
сквозняк, чаще ложатся в дупла, вход в кото-

рые располагается у поверхности земли. Но 
в целом у таких закономерностей довольно 
много исключений. Это, кстати, одна из 
причин, по которой охотник зачастую не 
знает, кто находится в дупле - взрослый 
самец или самка с новорожденными.

И это порождает серьезную проблему. 
В этом году Минприроды существен-
но расширило сроки зимней охоты на 
гималайского медведя, продлив их до 
конца февраля.
- На мой взгляд, это неразумно и губи-

тельно для популяции этих животных - ведь в 
январе у самок в берлогах рождаются медвежата. И 
неизбежно часть их будет гибнуть во время охоты. 
В нашей стране гималайский медведь обитает на 
северной окраине ареала, на пределе своих эколо-
гических возможностей, и поэтому очень уязвим.

Белогрудый медведь - обитатель Южной, Юго-
Восточной и Восточной Азии, распространен в 
горных лесах от Гималаев до Тихого океана. В 
России «белогрудки» обитают в Приморском и 
Хабаровском краях, в южных районах Амурской 
и Еврейской автономной областей.

Гималайский медведь почти в два раза меньше 
бурого, у него более стройное тело. В отличие от 
своих больших собратьев, даже взрослые бело-
грудые медведи легко лазают по деревьям, скры-
ваясь на них от опасности и гнуса. Питаться эти 
косолапые предпочитают растительной пищей 
- ягодами, плодами, орехами, зелеными частями 
растений. Охотно едят личинки муравьев и ос, мед 
диких пчел, птиц и их яйца, икру земноводных. Не 
брезгуют и падалью, а вот на крупных животных 
нападают очень редко.

Медвежье 
благоустройство

Егор ЖАРИКОВ («КП» - Владивосток»)

На самый южный остров 
России вернулись редкие 
краснокнижные птицы.

Инспекторы Дальневосточного 
м о р - ского заповедника, в состав которо-

го входит остров Фуругельма, - самый южный в нашей стране, 
уже заметили на его берегах краснокнижных малых колпиц. Они 
вернулись сюда с мест зимовок, расположенных на побережьях 
Кореи, Японии и Юго-Восточной Азии. Остров Фуругельма - един-
ственное место в нашей стране, где гнездятся эти редкие птицы.

На границе 80-90-х годов прошлого века на всей Земле удалось 
насчитать только 288 этих малых колпиц. Ученым пришлось прило-
жить немало усилий, чтобы поднять численность вида почти до тысячи 
особей в 2001 году и почти до полутора тысяч в 2005-м году. Во 
время последнего международного учета малых колпиц, проведенного 
зимой 2016/17 года, орнитологи насчитали 2 250 взрослых птиц.

Понемногу растет и численность малых колпиц на Фуругельма. Если в 
2019 году ученые нашли здесь 16 гнезд этих птиц, то в 2023-м - уже 18.

- Возвращаются на 
остров и другие пти-
цы. Здесь они вос-
произведут потом-
ство, а с приходом 
холодов снова улетят на юг. Сотрудникам заповедника уже 
удалось сделать профессиональные снимки удода, сибирских 
горихвосток и синехвосток. Этих птиц можно наблюдать в не-
посредственной близости от заповедного кордона, - расска-
зала начальник отдела науки ФГБУ «Земля леопарда» 
Марина Сырица.

Кстати, кормятся малые колпицы на водно-болотных угодьях в 
районе мыса Островок Фальшивый и в расположенном неподале-
ку Хасанском природном парке. Кроме колпиц, эти участки дают 
кров и пропитание тысячам других птиц - всего ученые на этих 
территориях отметили встречу 370 видов пернатых.

Что интересно, здесь есть как северные, так и южные виды 
птиц. Специалисты объясняют это тем, что в акватории заповед-
ника встречаются теплое и холодное морские течения, которые 
помогают поддерживать выдающееся биологическое разнообразие 
Дальневосточного морского заповедника.

Синехвостки распространены 
по северу Евразии.

Ксения ЗАБЕЛИНА 
(«КП» - Владивосток»)

Как песцы в 
Приморье приводят 
себя в форму.

Три прекрасных мальчика, 
Хьюго, Бублик и Снежок, жи-
вут в зоопарке «Белый лев», что 
в поселке Тимофеевка. Их вы-
купили со зверофермы: совсем 
маленьких лисят планировали 
вырастить и в последующем 
отдать на убой ради красивой 
шубки. Сотрудники зоопарка 
не смогли пройти мимо, поэтому 
забрали их к себе. 

Компанию в вольере ребятам 
составляют лис чернобурка по 
кличке Орео и самый обыкно-
венный рыжий лис Джек. Перво-
го работникам отдали хозяева, 
которые держали его в качестве 
питомца. Второй в зоопарке по-
явился после ДТП: он не сможет 
жить в дикой природе самосто-
ятельно, за ним ухаживают спе-
циалисты. 

Соседи очень активные - на-
водят суету, играют с тремя 
песцами. Однако это, по всей 
видимости, не особо сжигает 
калории: хищники заметно окру-
глились. Мягкие бока радуют 
глаз посетителей: белые пуши-

стые «булочки» на лапках охотно 
выходят к людям, улыбаются 
и ждут лакомство. Вот только 
вкусности усугубляют ситуацию.

Так что трио посадили на ПП: 
мясо, овощи и фрукты всегда 
есть в их рационе. У кого-то 
уже даже виден результат: 
объемы мальчиков становятся 
все меньше. Конечно, в этом 
немаловажную роль играет 
линька: лисы сбрасывают не-
нужный подшерсток, к началу 
лета уже заметно «скукожатся». 

Цвет с белоснежного поменяют 
на серый, но это не скажется на 
привлекательности, подопечные 
зоопарка останутся такими же 
милыми и очаровательными.

Дирекция заведения просит не 
баловать зверей и с уважением 
относиться к их желанию стать 
стройными. В конце концов, ско-
ро сезон отпусков, им нужно по-
казать себя с лучшей стороны!

БЕЗ ДИЕТ

■ ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ

«Булочки» не успели к лету

Окончание. Начало читайте на < стр. 1.
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У песцов 
нечеткие 
отпечатки 
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пушистой 
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Джек попал в аварию 
на Русском острове 
во Владивостоке, 

его удалось спасти.
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Удод - 
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широт.Колпицы острова Фуругельма
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В случае опасности 
гималайские 

медведи скрываются 
на деревьях.

18.04.2024 Дальний Восток: живой уголок

Видео в 
телеграм-канале
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Заполнение 
грунтом

Почву для теплой 
грядки лучше при-
готовить самим. 
Идеальный вари-
ант  - смесь вашей 
огородной земли 
с  перегноем или 
компостом в соотно-
шении 1:1. Если поч-
ва очень плотная, 
глинистая, количе-
ство перегноя мож-
но увеличить или 
добавить в  смесь 
песка  - важно, что-

бы в итоге получилась рыхлая масса.
Засыпать почву надо не вровень 

с бортами, а чуть ниже  - примерно 
на 10 см. После этого грядку следу-
ет хорошо полить и оставить на пару 
недель, чтобы почва осела и созре-
ла  - наполнилась полезными микро-
организмами.

А потом можно смело высевать на 
грядки семена и высаживать рассаду.
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Как это 

устроено
1

Ботва, сухие листья, солома Оптимальная
высота:
60 - 80 см

Материал
стенок:
• доски
• кирпич
• камень

Размеры
Традиционно высокие 

грядки делают прямоу-
гольными. И размеры мо-
гут сильно варьироваться:

• длина - любая, сораз-
мерно с вашим участком 
и предпочтениями;

• ширина - 1,2 м, в этом 
случае вы сможете дотя-
нуться до центра с любой 
длинной стороны грядки;

• высота - 25 - 130 см.
Почему такой разбег 

по высоте? Традиционно 
25 - 30 см вполне хватает, 
поскольку корни овощей 
располагаются именно 
на этой глубине. Однако 
можно сделать и выше, до 
1,3 м - выглядят эффектно.

Но оптимальный вари-
ант  - 60  - 80 см (здесь 
нужно ориентироваться 
на свой рост). При такой 
высоте ухаживать за по-
садками очень удобно, 
не надо нагибаться к зем-
ле, что особенно важно 
для дачников в возрасте. 
А если у высоких грядок 
сделать бортики пошире, 
например, прибить с тор-
цов доски, то получится 
лавочка, на которую всег-
да можно присесть и от-
дохнуть.

Моя дача

Высокие грядки на слуху 
у многих дачников. Блогеры 
соревнуются между собой - 
кто оригинальнее их устро-
ит. Но простые огородники 
используют их все-таки не так 
уж часто. Кто-то не понимает, за-
чем они вообще нужны. Другим ка-
жется, что соорудить их сложно. 
На самом деле изготовить грядку 
не составит особого труда, а польза 
огромная.

Обычный короб, заполненный зем-
лей, тоже можно назвать высокой 
грядкой. Но максимальную пользу при-
несет сооружение, в котором она со-
вмещена с так называемой теплой 
грядкой. Рассказываем, как все устро-
ить правильно и без лишних затрат.

Грядки на высшем уровне
Не нужно кланяться 
сорнякам

Преимуществ 
у таких грядок масса.

Почва быстрее прогревается. 
На обычных грядках земля нагревается только 

сверху, а на глубине посева семян и залегания кор-
ней она зачастую долго остается холодной. Из-за 
этого сроки посева сдвигаются, даже если на улице 
уже довольно тепло.

У высоких грядок нагрев почвы идет не только 
сверху, но и с боков, и снизу, за счет гниения рас-
тительных остатков она становится теплой гораздо 
быстрее. Посев в таких сооружениях можно начинать 
на 1 - 2 недели раньше, следовательно, и урожай 
созреет раньше.

Удобнее ухаживать. А если пространство меж-
ду грядками застелить геотекстилем и засыпать 

мульчей, например, сосновой корой или просто пе-
ском, то сорняков у вас будет в разы меньше - только 
на самих грядках, где их легко продернуть вручную.

Экономится вода и удобрения. Когда мы 
поливаем обычные грядки, вода растекается во 

все стороны, ее расход получается существенным. 
Либо приходится делать какие-то бортики вокруг лу-
нок или вдоль грядок, но это дополнительный труд. 
В высоких грядках вся вода остается внутри короба 
и промачивает почву исключительно в зоне корней.

То же самое с удобрениями - у многих доза ука-
зана на 1 кв. м, но их приходится разбрасывать 
и в междурядьях тоже, потому что корни растут не 
только вниз, но и вширь. А на высокой грядке они 
все расположены в известном объеме, и расход удо-
брений получается гораздо ниже.

Проще укрывать растения. Семена неко-
торых культур, например, моркови, петрушки, 

укропа, всходят очень долго - до 2 недель. Все это 
время почва должна быть влажной. Но «дачники 
выходного дня» не могут поливать посевы каждый 
день, их приходится накрывать пленкой. А в этом 
есть опасность, поскольку ростки могут появиться 
среди недели, и, упираясь в пленку, они начнут ис-
кривляться. В высокой грядке есть зазор между 
почвой и пленкой, всходам будет куда расти.

Не придется окучивать растения. Например, 
это полезно для томатов. И если они растут 

на высокой грядке, можно просто подсыпать земли, 
а не бродить по огороду с мотыгой, тем более что 
это непросто, когда растения уже большие и их 
кроны сомкнулись.

Проще собирать урожай. Опять же, не нужно 
нагибаться - у вас все будет под рукой.

 

И инженеры мы, 
и плотники...

К сожалению, минусы 
у высоких грядок тоже есть, 

но их немного.
Обходятся недешево. Новые доски нынче - до-
рогое удовольствие. Но это разовая трата - если 

их пропитать специальным составом от гниения, они 
прослужат не меньше 10 лет. А вообще можно ис-
пользовать и старые пиломатериалы, главное, чтобы 
они не были трухлявыми.

Придется повозиться. Конечно, проще про-
чертить в огороде бороздки и посеять туда се-

мена, чем городить высокие грядки - где придется 
применять навыки плотника, а то и инженера. Но это 
опять же разовые трудозатраты, и они окупаются при 
дальнейшем уходе.

Почва быстрее пересыхает. Но это легко ис-
править, если в грунт во время приготовления 

смеси добавить перлит или вермикулит - это природ-
ные минералы в виде крошки, которые при поливе 
адсорбируют влагу, а затем постепенно отдают ее 
растениям.

Место
Поскольку подавляющее большинство 

овощей  - растения светолюбивые, уча-
сток для размещения высоких грядок 
должен быть солнечным.

А еще ровным, без уклона. Почву перед 
возведением конструкции  как следует 
выровнять и утрамбовать.

Материалы
Высокая грядка - это некий короб, ко-

торый возвышается над землей. Обычно 
его делают из досок, но можно, например, 
выложить из кирпича или камня - это слож-
нее, зато сооружение будет долговечным.

И стильным, если, например, совместить 
такие грядки с рокарием, построить неда-
леко от альпийской горки или приладить 
их к стене кирпичного дома.

Алексей ВОЛОДИХИН.
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- Так и быть, 

Зачем нужно 
поднимать 

посадки.

Особенности 
конструкции

Возьмем самый простой ва-
риант  - из досок. Такие грядки 
сделать несложно, но важно оза-
дачиться ими заранее - с момента 
сооружения грядки до посадки 
овощей должно пройти время.

Разметка 
участка

Определите, сколько грядок 
у вас будет и какой длины, после 
чего разметьте участок с помо-
щью рулетки и вбейте колышки 
по углам будущих сооружений.

Учтите, что длинной стороной 
грядки должны располагаться 

с запада на восток - так они бу-
дут лучше освещаться.

Сборка
На место колышков, то есть по 

углам грядки, вбейте или вкопай-
те деревянные бруски 40х40 см. 
Если грядка длинная, дополни-
тельно вбейте бруски вдоль 
наибольшей стороны с шагом 
1 м - они придадут конструкции 
дополнительную жесткость.

Нарежьте доски в размер и обра-
ботайте их специальной пропиткой 
против гниения - так они прослужат 
вам гораздо дольше. Как только 
просохнут, прикрепите самореза-
ми к брусьям, чтобы между ними 
не было щелей, в которые может 
высыпаться почва.

Укладка биотоплива
Высокая теплая грядка наполняется по 

принципу слоеного пирога (высота слоев 
указана для грядок высотой 60 - 80 см):

• хворост, ветки, оставшиеся после об-
резки деревьев и кустарников, - 10 - 15 см;

• ботва овощей, сухие листья, соло-
ма - 10 - 15 см;

• перегной, компост - 15 - 20 см;
• почва - 25 - 30 см.
Все слои высокой грядки (кроме поч-

вы) могут быть разной толщины - это за-
висит от ее высоты, но не менее 10 см 
каждый, а слой земли - не меньше 30 см. 
Биотопливо можно насыпать поверх поч-
вы на участке, если грядка выше 60 см. 
Если она ниже, тогда под растительные 
остатки надо выкопать траншею глубиной 
30 - 40 см.
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Евгения РУДИНА

Юрий Куклачев 
вышел на связь после 
обширного инфаркта.

Свой 75-летний юбилей на-
родный артист России Юрий 
Куклачев решил отметить тремя 
грандиозными выступлениями. Но 
вечером 12 апреля, в день своего 
рождения, во время первого из 
концертов, Юрию Дмитриевичу 
стало плохо. Его увезли на скорой 
в одну из московских больниц. 
Утром стало известно, что 
Куклачев перенес обшир-
ный инфаркт.

Экстренная опера-
ция, к счастью, про-
шла успешно. На сле-
дующий день после 
хирургического вме-
шательства знаменитый дресси-
ровщик вышел на связь с сыном, 
а затем и с коллегами по театру. 
Он даже руководил репетициями 

своего шоу, которое было реше-
но не отменять. Вот что сообщил 
сам знаменитый клоун о своем 
состоянии:

«Хорошо, что это произошло в 
«Вегасе», - отметил он. - Дежурила 
скорая помощь. Меня вовремя 
привезли. Сердце остановилось 
на операционном столе. И врач 

без наркоза вошел в меня, вы-
тащил то, что забило канал. 

Клапан заработал. Я оч-
нулся, и вся операция 

была наживую. Врач 
говорил со мной и 
был уверен, что я вы-
живу. Пять стентов 
он поставил. Если 

приживутся, пять лет 
можно быть спокойным. 

Правда, было очень сложно. Я 
теперь понял, как женщины ро-
жают. Больно. А главное, я нужен 
России и Господь дает пожить».

Скоро артиста должны переве-
сти в терапевтическую палату, его 
состояние не вызывает опасений.

Лев ЗАЙЦЕВ

Татьяна 
Брухунова 
подтвердила, 
что малютку 
зовут Матильдой.

Супруга 78-лет-
него юмориста Ев-
гения Петросяна, 
35-летняя Татьяна 
Брухунова, опубли-
ковала в соцсетях 
фотографию своей 
маленькой дочки. 
На девочке тюрбан 
темно-красного цве-
та, который ей очень 
к лицу. А подпись 
гласит: «Полгода 
моей безусловной 
любви! Моя девоч-
ка, воплощение мо-
ей мечты! Моя Ма-
тильда!»

Напомним, пер-
вым о том, что дочь 
Петросяна и Бруху-
новой получила имя 
Матильда, написал 
сайт KP.RU еще в 
марте. А публично 
Брухунова объяви-
ла об этом не сразу, 
а только 13 марта, 
в свой день рожде-
ния. Те, кто следит за 
личной жизнью Пе-
тросяна и его жены, 

были в тот момент 
несколько обеску-
ражены: ни с того 
ни с сего у пары 
появилась дочь, 
которой явно не 
один месяц от 
роду. Немедлен-
но пошли слухи, 
что девочку ро-
дила суррогат-
ная мать. Впро-
чем, Евгений 
Ваганович тут 
же их опроверг в 
беседе с KP.RU: 
«Это неправда. 
Не надо нагова-
ривать!»

Поклонников 
смутило и то, 
что Брухунова 
в прошлом году 
вроде бы не по-
являлась на публике 
беременной и не вы-
кладывала «беремен-
ных» фото в соцсе-
ти. Впрочем, Татьяна 
парировала: «Если я 

их (фотографии. - 
Ред.) не сливаю в 
сеть, это не значит, 
что их нет. Может, 
вам еще и анализы 
показать?»

 � ЗДОРОВЬЯ!
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Зрители переживают 
за состояние любимого артиста.

«Сердце остановилось… 
Операция была наживую»

Романтика дачи 
Хозяйка чудесного блога Дарья Левина (daryadarcy) заново открыва-

ет традиции прошлого: заглянем на старинную дачу и окунемся в теплые 
детские воспоминания о прабабушкином домике с резными ставнями. 
Создадим уютный эффектный декор своими руками и превратим дачу 
в дом из сказки. Найдем свой загородный стиль и узнаем, как шаг за 
шагом превратить старую постройку в дом из сказки.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

Дочке 
Татьяны Брухуновой 
и Евгения Петросяна 

Матильде 
исполнилось 

полгода. 
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Жена Петросяна 
впервые показала 
лицо дочки
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

�  �  �
Выпускница сельхозтех-

никума стоит посреди поля 
с кабачками, чешет заты-
лок и бормочет:

- Как же эти твари икру-
то мечут?..

Идеи для дачников 
< стр. 14.

�  �  �
- Один бокал красного 

сухого заменяет 15 ми-
нут на велотренажере.

- А вы хороший кар-
диолог!

�  �  �
Смеяться над именами во-

дителей в такси - это Мо-
ветон, который приедет ко 
мне через три минуты.

�  �  �
- Милый, может, я 

останусь у тебя ноче-
вать?

- Поздно, я уже вызвал 
лифт.

�  �  �
Ну, допустим, Земля пло-

ская. А Луна тогда какая?
�  �  �

Не надо искать свое 
счастье. Если у тебя 
есть деньги, счастье 
само тебя найдет.

�  �  �
На каждой вечеринке 

есть два типа гостей: од-
ни хотят уйти пораньше, а 
другие - остаться подольше.

Вся трудность в том, что 
они, как правило, состоят 
между собой в браке.

�  �  �
- Что такое асоциаль-

ная тусовка?
- Диван.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
1. Атаман, чье имя носит 
международный аэропорт в 
Ростове-на-Дону. 7. Лекар-
ство против злобы. 8. Мо-
льеровский мещанин, рвав-
шийся во дворянство. 10. 
Кто ориентирован на шпио-
наж? 11. «Мнение, выражен-
ное в костюме» для Оноре 
де Бальзака. 12. Для какого 
инструмента сочинял музы-
ку аргентинский композитор 
Астор Пьяццолла? 13. Кар-
Карыч из смешариков. 14. 
Ароматизатор копченостей. 
15. Чем можно вышивать? 
18. Исследователь таблицы 
Менделеева. 19. Королева 
клумбы. 20. Удар словом. 
22. Штат с Новым Орлеа-
ном. 23. Какой из краевых 
центров когда-то носил имя 
Вячеслава Молотова? 24. 
Конкурсант за роялем. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Женская ... появилась 
намного позже, чем муж-
ская. 2. «Финишная черта» 
для самолета. 3. Кто пре-
ступников выслеживает? 
4. Какого моряка сыграл 
Чарли Шин в ситкоме 
«Друзья»? 5. Кто разделил 
Нобелевскую премию с По-
лем Дираком? 6. Славян-
ский повелитель ветров. 
9. Что держал в руках и 
Яшка-цыган, и товарищ Су-
хов, и Глеб Жеглов? 12. 
Ослепительный метеор. 
13. Небылица мужского 
рода. 15. Трубочки под 
пряди. 16. «Не для меня 
придет весна». 17. Кого 
подгоняет чабан? 18. Кто 
из обэриутов подписывал-
ся «чинарь-взиральщик»? 
21. Избранная философия 
для Стивена Сигала. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Платов. 7. Доброта. 8. Журден. 10. Разведчик. 11. 
Мода. 12. Бандонеон. 13. Ворон. 14. Дым. 15. Би-
сер. 18. Химик. 19. Роза. 20. Выпад. 22. Луизиана. 
23. Пермь. 24. Пианист. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пижама. 
2. Аэродром. 3. Опер. 4. Подводник. 5. Шредингер. 
6. Стрибог. 9. Наган. 12. Болид. 13. Вымысел. 15. 
Бигуди. 16. Романс. 17. Баран. 18. Хармс. 21. Дзэн.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 

ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА ИЗДАТЕЛЬСКОГО ДОМА

 �  КРОССВОРД ОТ ОЛЕГА ВАСИЛЬЕВА �  АНЕКДОТЫ 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Валерия ХАРЧЕНКО, 
19 лет, 

Новокузнецк:
- Учусь 

на режиссера, 
катаюсь на сноуборде, 

коньках, 
горных лыжах.

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Валерия БОРТКЕВИЧ, дизайнер: 
- Чуть дерзкий наряд прекрасно смотрится 

на идеальной фигуре девушки, подчеркивая 
все ее плюсы. Хоть на прогулку, хоть на вечеринку. 
Разве что для праздничного мероприятия хочется 

добавить к наряду яркие детали - браслеты, брошь. 
И вперед, покорять мир.

Голосуйте 
за понравившуюся вам 

участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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«ВАШЕ ЗДОРОВЬЕ», «КУШАТЬ ПОДАНО», 
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Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
СПАСИБО, ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
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ясно      облачно         пасмурно        дождь        гроза           снег

Прогноз погоды на завтра, 19 апреля

    Ночью     Днем Давление* Влажность   Ветер      Восход Закат
Благовещенск    +3...+5   +7...+10 749 49% 3 м/с, в  05.27 19.30
Владивосток    +6...+7   +7...+9 743 85% 4 м/с, ю         06.23 19.59
Хабаровск    +10...+11   +13...+14 753 72% 2 м/с, с-в 06.00 19.55
Южно-    +3...+1   +5...+9 756 74% 3 м/с, с 06.33 20.22 
Сахалинск
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